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INSTITUTO ELECTORAL DE QUERÉTARO 
 
CAMBIARÁN CONSEJEROS ELECTORALES: YOLANDA ELÍAS 
Yolanda Elías Calles, presidenta del IEQ, señaló que la propuesta de la creación del INE y sus organismos 
autónomos locales, incluye cambio de consejeros electorales y se podrían delimitar las funciones. (El 
Corregidor 5) 
 

INFORMACIÓN DE INTERÉS ELECTORAL 
 
DESCARTAN QUE DESAPAREZCAN INSTITUTOS ELECTORALES LOCALES  
La aprobación de la reforma político-electoral, que tiene que ser avalada por los congresos locales, no 
contempla la desaparición de los institutos estatales, y tampoco el personal que labora se afectará.  Así lo 
dijo Ana Lilia Pérez Mendoza, vocal Ejecutiva de IFE en Querétaro, quien explicó, la reforma contempla una 
serie de artículos transitorios que protege a los institutos electorales locales. (El Universal Querétaro 4-A y 
El Corregidor 5) 
 
COLUMNA “ASTERISCOS” 
Uno de los pendientes a resolver en la reforma política es el mecanismo a usar para elegir a consejeros del 
INE en las entidades. Se sabe que el Consejo General del INE tendrá la facultad de designar y remover a estos 
consejeros.  Que en cada estado, los órganos locales se conformarán por un consejero presidente y seis 
consejeros electorales y que durarán 7 años en su cargo. Pero hasta ahora, del método específico que el INE 
seguirá para evaluar y elegirlos, nada.  (a.m. 1-A) 
 
COLUMNA “BAJO RESERVA” 
Diferentes voces han calificado al Partido del Trabajo en Querétaro como un “organismo efímero” debido a 
que perdió su registro a nivel estatal en el año 2012, pues sólo logró 2.5% de la votación, cuando la 
legislación exige como mínimo 3%.  Sin embargo, para la comisionada política nacional, Alicia Colchado 
Ariza, esa situación no les ha quitado la posibilidad de trabajar. Desde su fundación en Querétaro, hace más 
de 20 años, el PT se ha mantenido con una activa vida orgánica y sus puertas abiertas a los ciudadanos 
durante todo el año. En palabras de la activista, “los opositores comenten un error al subestimar a la 
competencia”. Podrían dar la gran sorpresa. Hablando de competencia, el IFE certificó las asambleas 
distritales de la organización Encuentro Social en el estado de Querétaro, esto para obtener su registro como 
partido político. La noticia fue difundida por la vocal ejecutiva en el estado, Ana Lilia Pérez Mendoza.  La 
funcionaria aprovechó para recordar que hay más organizaciones buscando el registro como partido político 
estatal, por ejemplo el MORENA, Convergencia Ciudadana, Concertación Mexicana, Partido de Ciudadanos 
Organizados, entre otros.  Es decir, el IFE tiene mucho trabajo. Se calcula que seis organizaciones buscan 
convertirse en partido político. (El Universal Querétaro 2-A) 
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PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN 
 
NO LO DEMANDAREMOS, PERO QUE SEA IMPARCIAL: PAN 
Por el momento, el PAN en Querétaro descarta presentar alguna denuncia contra el Procurador del Estado, 
Arsenio Durán Becerra, por el caso del diputado federal, Marcos Aguilar. José Luis Báez Guerrero, líder 
estatal del PAN, aclaró que sólo hacen un llamado al Procurador del estado para que se abstenga de ventilar 
asuntos que se consideran reservados. (Noticias 3-Síguelo) 
 
FOTO NOTA “PANCHO ABRE POSADAS” 
El Senador por Querétaro, Francisco Domínguez Servién dio arranque formal a las tradicionales posadas 
navideñas con panistas del municipio de Cadereyta y Corregidora, donde los invitó a vivir estos tiempos de 
reflexión con unidad y cerrar filas en el 2014 para cumplir con Querétaro. (Diario de Querétaro 1-A y 
Noticias 1-A) 
 
PRI  
 
PRI DE SJR SE DESMARCA DE PARTIDIZAR POSADAS 
Se desmarca el PRI de supuestos condicionamientos de apoyos del gobierno municipal para afiliar a 
personas a este organismo, indicó el dirigente municipal Juan Pedro Olvera Olvera, con respecto a las 
acusaciones y críticas que ha recibido la institución en torno a este tema.  Dijo desconocer si en efecto hubo 
intervención por elementos de la presidencia y consideró innecesario el llamado del alcalde al indicar que la 
invitación por parte del PRI se extiende sin intervenir en las actividades del municipio. (El Corregidor 10) 
 
PRD 
 
AGOTADO Y REBASADO EL TEMA DE LA REFORMA ENERGÉTICA: PRD 
El tema de la Reforma constitucional en materia energética parece agotado y rebasado para algunos políticos 
queretanos, luego de su aprobación en los congresos estatales y en vísperas de la promulgación por el 
Presidente de la República; sin embargo, Carlos Lázaro Sánchez Tapia, presidente del CDE del PRD declaró 
que es menester importante informar sobre sus alcances y la necesidad de una consulta popular. (Diario de 
Querétaro 10-A, Noticias 3-Síguelo, Plaza de Armas 15, El Universal Querétaro 4-A, a.m. 5-A y El 
Corregidor 2) 
 
DIFÍCIL ALIANZA CON PRI O PAN: CARLOS LÁZARO 
El PRD descarta alianzas con el PAN y PRI para las próximas elecciones del 2015, así lo destacó el líder 
estatal del Sol Azteca, Carlos Lázaro Sánchez Tapia, quien dijo será candidato de su partido en dicho año 
electoral. Comentó que las recientes decisiones que han tomado tanto el PRI como el PAN, con la aprobación 
de la Reforma Energética, no garantizan que en próximos años, se pueda tener una plataforma estructural 
con alianzas. (El Corregidor 2) 
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PT 
 
VA PT POR MÁS DE 2 MIL AFILIADOS PARA REGISTRO 
Para mantener su registro y participar en las elecciones de 2015, el Partido del Trabajo en el estado 
trabajará a marchas forzadas para lograr afiliar a cinco mil militantes, que es la cuota solicitada por las 
autoridades electorales. Actualmente el instituto político lleva más de 3 mil afiliados, aseguró su dirigente, 
Alicia Colchado Arista. (El Universal Querétaro 4-A, Noticias 3-Síguelo,  Plaza de Armas 15 y a.m. 6-A) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
CALZADA EL MEJOR EVALUADO DEL PAÍS: CONSULTA MITOFSKY 
La encuesta le da 6.5 arriba del promedio nacional. (Plaza de Armas 1) 
 
QRO MÁS SEGURO: IEP 
Querétaro se encuentra entre las tres entidades de las 10 más seguras del país, de acuerdo al Institute for 
Economics & Peace, que señala que el nivel de tranquilidad de una entidad se puede conocer a través de 7 
indicadores: Homicidios, Crímenes violentos, Crímenes con arma, Encarcelamientos, Financiación de la 
Policía, Crimen Organizado y Eficiencia de la Justicia. Al referirse a Querétaro, señala que la entidad cuenta 
con varios sitios declarados Patrimonio Cultural de la Humanidad; además, sobresale por su crecimiento 
industrial en especial en el sector aeronáutico. (Noticias 1-A y 2-A) 
 
SUBASTÓ GOBIERNO 408 UNIDADES CHATARRA 
El Gobierno del Estado subastó 408 unidades chatarra por un monto de 1.8 millones de pesos, informó el 
Oficial Mayor, Julio César Pérez Rangel, quien enfatizó que el proceso fue público para llevar la mayor 
transparencia. (Noticias 5-A y 5-San Juan) 
 
AYUNTAMIENTO (SIC) SE VA “ASUETO NAVIDEÑO” 
El Oficial Mayor, Julio Cesar Pérez Rangel, informó que más de 4 mil 500 servidores públicos de la 
administración pública estatal saldrán de vacaciones a partir de este jueves 19 de diciembre y regresarán el 
3 de enero a sus actividades ordinarias. Cabe destacar que actualmente se cuenta con una plantilla laboral de 
más de 7 mil 500 trabajadores en el estado. En cuanto a titulares de las dependencias como los Secretarios 
de Gobierno del estado, Pérez Rangel aseguró que se están recabando los roles de guardias y vacaciones de 
las dependencias de tal manera que todas las áreas queden cubiertas durante este segundo periodo de 
vacaciones. (a.m. 6-A) 
 
BAJARÁ EL GAS: MARCELO 
Con la reforma energética debemos esperar una baja en precios del gas y de la energía eléctrica, afirmó 
Marcelo López Sánchez, Secretario de Desarrollo Sustentable, quien pronosticó mayores inversiones para 
Querétaro, así como generación de empleos Para Querétaro se podrán tener oportunidades para los sectores 
de ingeniería, así como precios más competitivos en energía eléctrica y gas, incrementando las condiciones 
de competitividad en la entidad y en el país. (Noticias 3-Síguelo y 6-San Juan) 
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NIEGAN CAMBIO DE NOMBRE A TRANSEXUAL 
La Dirección del Registro Civil negó el cambio de nombre a quien hoy se le reconoce jurídicamente como 
Salvador Aguilar Bautista, activista transexual que ingresó la solicitud a esta instancia con el objetivo de 
registrarse como Ilsa Aguilar Bautista, sin embargo su petición fue rechazada. Ilsa explicó que la Directora 
Fabiola Larrondo le dijo que no era procedente la solicitud, debido a que no exista una legislación al 
respecto, además, Aguilar Bautista anticipó que podría recurrir a una demanda de tipo civil en contra de la 
dependencia estatal que le negó el cambio de nombre. (Diario de Querétaro 8-A) 
 
“ME LO DIJO UN PAJARITO” 
Se presenta la actividad y seguidores de los políticos en la red, en un conteo diario de los principales tuiteros 
donde encontramos al Gobernador José Calzada @ppcalzada, con 781 tuits y 39,139 seguidores. (Plaza de 
Armas 2) 
 
SDUOP CERRARÁ EL AÑO TRABAJANDO HASTA EL ÚLTIMO DÍA: JOSÉ PÍO X 
Todo camina bien, tenemos 3 semanas para cerrar el año, habrá fallos de licitaciones incluso el 31 de 
diciembre, y este año, en la tercera y cuarta semana de diciembre, habrá obras que estarán arrancando, 
afirmó el Secretario de Desarrollo Urbano y Obras Públicas, José Pío X Salgado Tovar, quien subrayó que el 
grueso de las acciones iniciará en enero. Comentó que en los 900 millones programados, hay acciones en 
diversos momentos.  Señaló que está hablando con el Gobernador José Calzada Rovirosa, a fin de establecer 
algunas entregas. (Noticias 4-A) 
 
ARRANCA ESTE LUNES AMPLIACIÓN 
Será el lunes cuando, con el banderazo del Gobernador del Estado José Calzada Rovirosa, dé inicio la obra de 
ampliación de la Avenida Constituyentes, luego de que esta semana se concluirá con la remoción de masa 
vegetal y la reinstalación de líneas eléctricas y de telefonía, informó el titular de la SDUOP, Pío X Salgado 
Tovar, quien refirió que la obra podrá arrancar con un presupuesto de 96 millones de pesos. (Plaza de 
Armas 1 y 16) 
 
FOTO NOTA “FUEGO AMIGO. EL NUEVO MESÓN” 
Casi listo: A punto de concluir su restauración, tras varios meses de permanecer cerrado, el Mesón de San 
Rosa está casi listo. Como se aprecia en esta foto, el hotel enclavado en la Plaza de Armas ya no tiene su 
histórica fuente central y las enredaderas han sido cambiadas por macetones y  lirios persas. “¿Y el INAH?”. 
(Plaza de Armas 1 y 16) 
 
GOBIERNO, LISTO PARA LA TRANSICIÓN EN EL SAT 
Tenemos el plazo definido por el SAT, no hay prórroga, y todos los establecimientos y sujetos estamos 
obligados a entregar la factura electrónica, afirmó Germán Giordano Bonilla, Secretario de Planeación y 
Finanzas, quien señaló que el Gobierno del Estado ha venido trabajando ya para entrar de inmediato a la 
transición e incluso ser ejemplo en esta transición. (Noticias 2-A y 6-San Juan) 
 
INCREMENTA 37% EL PRODUCTO INTERNO BRUTO 
El PIB en Querétaro pasó de 217 mil millones de pesos el año pasado a 298 mil millones de pesos este año, lo 
que significó un crecimiento económico de 37.3%; mientras que el PIB de la capital este año fue de 173 mil 
millones de pesos, lo que representa un incremento de 44%, informó el Secretario de Desarrollo Sustentable, 
Marcelo López Sánchez. De enero a octubre en Querétaro se generaron 27 mil 426 empleos, se estima que 
este año concluya  con la creación de 30 mil empleos.  
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En cuatro años se crearon 118 mil empleos formales, al final de este año se estima que esta cifra alcancé los 
120 mil personas en la formalidad. (a.m. 2-A y El Economista Querétaro 2) 
 
SUPERADO, EL TEMA DE IMPACTO AMBIENTAL DEL TREN 
Marcelo López Sánchez, Secretario del Desarrollo Económico, informó que la SCT planea utilizar las vías del 
tren de carga que actualmente se encuentran concesionadas a las empresas Kansas City Southern de México 
para el proyecto del tren rápido México-Querétaro. (El Financiero Bajío 1-B) 
 
CAE MIGRACIÓN 
A partir del cuarto trimestre del 2012 ha disminuido la migración hacia el estado de Querétaro, condición 
que se ve reflejada en la desaceleración del crecimiento de la Población Económicamente Activa (PEA), que 
pasó de 6.1% en el año 2010 a sólo 2.8% en la actualidad Marcelo López Sánchez, Secretario de Desarrollo 
Sustentable, explicó que hay una estabilización en la llegada de personas de otras entidades del país a esta 
entidad. (Diario de Querétaro 1-A y Noticias 8-A y El Financiero Bajío 2-B) 
 
INGRESAN 63 PERSONAS DIARIAMENTE A QUERÉTARO 
Se calcula que durante este año, un total de 63 personas acuden a residir a diario al estado de Querétaro, lo 
que coloca a la entidad en el lugar 14 en esta cuestión de migración; esto con base en las proyecciones de 
población del CONAPO realizadas recientemente.  Cabe mencionar que la entrada diaria de individuos a 
Querétaro, por migración interestatal, equivale a sumar 22 mil 944 nuevas personas cada año.  Por su parte, 
Marcelo López Sánchez, Secretario de Desarrollo Sustentable, afirmó que la baja en la demanda de vivienda 
es el parámetro que marca una disminución de la migración de personas provenientes de otros lugares a 
Querétaro.  Este año se desarrollaron alrededor de 400 hectáreas, equivalentes a cerca de 4 mil 900 casas, 
sin embargo en años pasados se otorgaron más de 17 mil permisos para desarrollar ese tipo de 
construcciones. (El Universal Querétaro 3-B. Sólo primer párrafo en El Economista Querétaro 6) 
 
SE GENERARON 12 MIL 137 NUEVOS EMPLEOS EN 2013 
Inversiones por 12 mil 140 millones de pesos se concretaron en el estado de Querétaro durante 2013, a 
través de 77 proyectos, favoreciendo la generación de 12 mil 137 nuevos empleos, informó el subsecretario 
de Desarrollo Económico de al SEDESU, Juan Carlos Ituarte Zarza, al dar a conocer el balance anual en 
materia económica.  Por su parte, el titular de SEDESU, Marcelo López Sánchez, informó que para 2014 se 
prevé generar 35 mil empleos en el Estado; es decir, 16% más que la meta proyectada para este año de 30 
mil nuevos empleos. (Diario de Querétaro 13-A y Plaza de Armas 1 y 13) 
 
DISMINUYE 40% EL MERCADO DEL MERCURIO 
En más de 40% cayó el mercado del mercurio en Querétaro, situación que incluso no se ha estabilizado pues 
todavía tiene una tendencia a la baja, según el reporte de la SEDESU. El titular de la dependencia, Marcelo 
López Sánchez, detalló que durante los últimos meses de este año la tendencia es a la baja en la compra de 
mercurio en el mercado, dado que la demanda no ha tenido fuerza a pesar de la alta explotación en el primer 
semestre del año. Cabe destacar que por disposición de la Reforma Hacendaria, las minas deberán estar 
registradas ante la SHCP, que por ende las obligará a pagar el impuesto a utilidades del 7.5%. Actualmente 
en el estado existen 3 mil personas que se dedican a la actividad de la minería, las cuales, aunque no lo hacen 
de forma ilegal, sí lo hacen en la informalidad, porque no cuentan con ningún tipo de prestaciones ni 
seguridad social. (Plaza de Armas 10 y El Universal Querétaro 1-B) 
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PRODUCCIÓN MINERA LOCAL A LA BAJA; CAE 27% EN OCTUBRE 
El INEGI informó que el volumen de producción minera en el estado retrocedió 27.3% en octubre respecto 
del mismo periodo del 2012, al reportarse 3,155.6 kilogramos desde los 4,342.1 registrados en el mismo mes 
del año anterior. (El Economista Querétaro 4) 
 
PREMIARÁN PROYECTOS DE FÁBRICA DE IDEAS 
En enero se premian los 50 mejores proyectos de Fábrica de Ideas, informó Israel Carboney Morales, 
Secretario del Trabajo. A los ganadores se les apoyará económicamente y con la difusión de su proyecto, así 
como la asesoría y a algunos incluirlos en una incubadora. (Noticias 7-A) 
 
CIRCULAN EN QUERÉTARO 580 MIL 760 VEHÍCULOS 
En el estado de Querétaro, el parque vehicular desde hace 10 años ha mantenido un crecimiento anual 
promedio de 7.5%, lo que significa que en 2004 existían 302 mil 915 vehículos, actualmente –de acuerdo al 
padrón de la Secretaría de Finanzas- en la entidad circulan 580 mil 760 unidades. De acuerdo con el 
Secretario de Desarrollo Sustentable, Marcelo López Sánchez, del total de estas unidades registradas en la 
Secretaría de Planeación y Finanzas, solamente se catalogan 385 mil unidades en uso, ya que las otras se 
consideran que fueron dadas de baja, e informó que 32% de la contaminación atmosférica es generada por 
los medios de transporte automotores, que utiliza combustible ya sea gasolina o diesel. Por su parte, el 
Procurador del Medio Ambiente, Alfredo Zepeda Garrido, aseguró que la principal causa de contaminación 
del aire son los gases que liberan los vehículos a la atmósfera, que afectan la salud humana y el desarrollo de 
la fauna y flora en sus hábitats naturales. (a.m. 1-A y 7-A) 
 
INCREMENTA FIQMA, ÁREAS NATURALES PROTEGIDAS: JAG 
El FIQMA cuenta ya con 23 predios a su resguardo que representan una superficie de 121 hectáreas como 
áreas naturales protegidas. El reto para 2014 es sumar tres áreas más y seguir conservando el medio 
ambiente, indicó José Arias González, director general del Fideicomiso. (Noticias 8-A, Plaza de Armas 5 y El 
Corregidor 6) 
 
PRODUCTORES DEL CAMPO RECIBEN APOYOS EN PE 
La SEDEA estatal entregó incentivos al sector agropecuario del municipio de Pedro Escobedo en las 
instalaciones de la Unidad de Servicios Municipales, ante autoridades y más de 300 productores del campo 
escobedense.  Manuel Valdez (sic), mencionó como gestión de Bárcenas Nieves, el aumento del 30% más de 
recursos para el Programa de Equipamiento para el 2014, y a su vez reconoció los esfuerzos del diputado 
Bocanegra para aumentar en un 12% el presupuesto que Gobierno del Estado destina anualmente al campo.  
Nieto Chávez (sic) exhortó a los productores escobedenses a seguir trabajando en conjunto para que se vea 
reflejado en las cosechas. (El Corregidor 10) 
 
COMPARTEN ÉXITOS 
Con una comida celebraron los grandes éxitos logrados en la XX-XIV Exposición Nacional Ovina, dentro de la 
Feria Internacional Ganadera de Querétaro 2013. En el evento estuvo presente el Secretario de Desarrollo 
Agropecuario, Manuel Valdés Rodríguez y el delegado de la SAGARPA, Gustavo Nieto Chávez. (Noticias 4-E) 
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INCREMENTA NÚMERO DE PERSONAS EN ALBERGUE POR TEMPORADA INVERNAL 
Entre 70 y 75 personas en situación vulnerable es el promedio que llega al albergue estatal durante la época 
invernal, sin embargo, la directora del DIF Estatal, María Eugenia Bueno Zúñiga, comentó que esta semana y 
la siguiente se espera incremente el número de personas en los albergues, pues debido a las bajas 
temperaturas, los ciudadanos vulnerables acuden a los albergues para resguardarse del frío. (Plaza de 
Armas 14) 
 
RECOPILAN DATOS HISTÓRICOS 
En el Archivo Histórico de la Ciudad se llevó a cabo la presentación oficial de la publicación “La Constitución 
de 1917 y Querétaro como capital de la República”. La mesa de honor estuvo encabezada por el Dr. Andrés 
Garrido del Toral, cronista del estado; Jorge López Portillo Tostado, Secretario de Gobierno; Jorge García 
Quiroz, Secretario particular del Gobernador del Estado y Director del Instituto de Estudios Constitucionales; 
entre otros. (Plaza de Armas 2-La Rosa) 
 
INICIAN LAS VACACIONES 
Fernando de la Isla Herrera, Secretario de Educación, informó que de hoy y hasta el martes 7 de enero de 
2014, iniciarán su primer periodo vacacional del ciclo escolar 2013-2014, alrededor de 460 mil estudiantes 
de los niveles preescolar, primaria y secundaria, en las escuelas públicas y privadas de todo el Estado. Este 
periodo vacacional decembrino también lo es para los 17 mil 826 maestros y administrativos de educación 
básica de escuelas públicas y privadas en todo el Estado. (Diario de Querétaro 1-A y 7-República, Noticias 
5-San Juan, El Universal Querétaro 1-A, a.m. 5-A y El Financiero Bajío 2-B. Sin mención del funcionario en 
Noticias 5-A) 
 
A NIVEL TÉCNICO, 21 NUEVOS PLANTELES PARA PREPARAR PROFESIONISTAS: FIH 
Así lo afirmó el Secretario de Educación, Fernando de la Isla Herrera, al encabezar el Informe Anual de 
Actividades del Consejo Estatal para la Planeación y Programación de la Educación Media Superior, 
CEPPEMS.  Señaló que de estos 21 planteles, 10 corresponden a la nueva modalidad de Tele-bachillerato 
Comunitario, iniciado en el pasado mes de septiembre, con presencia en 7 municipios. (Noticias 3-A y 5-San 
Juan) 
 
INICIAN VACACIONES 460 MIL ALUMNOS 
El titular de USEBEQ, Jaime Escobedo Rodríguez informó que hoy será el último día de clases de este año 
para los cerca de 460 mil estudiantes queretanos de educación básica, quienes regresarán a las aulas el 
próximo 7 de enero. (Plaza de Armas 11) 
 
MIENTE JAIME ESCOBEDO: ANTORCHA 
Niega el Líder del Movimiento Antorcha Campesina en Querétaro, Jerónimo Gurrola que de nueva cuenta 
hayan “tomado” las instalaciones de la escuela secundaria de La Negreta, en el municipio de Corregidora, tal 
y como lo aseguró a inicios de esta semana el Coordinador Operativo de la USEBEQ, Jaime Escobedo 
Rodríguez. Por su parte, apenas el lunes pasado, Escobedo denunció que la escuela no se entregó a la 
USEBEQ, ya que esas instalaciones siguen tomadas por padres de familia y por integrantes de la agrupación 
Antorcha Campesina. Jerónimo Gurrola destacó que invirtieron 12 millones de pesos en la infraestructura de 
la institución, pero faltan algunos detalles, como el hecho de que USEBEQ no ha entregado butacas ni 
pizarrones, que consiguieron los propios padres de familia. (El Corregidor 1) 
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EN LA NEGRETA LA SECUNDARIA, BAJO LA TUTELA DE ANTORCHA CAMPESINA 
La escuela que fue tomada por Antorcha Campesina, es operada por los mismos integrantes del movimiento. 
Hace algunos meses, el movimiento Antorcha Campesina tomó una secundaria ubicada en Valle de los Pinos 
de la colonia La Negreta, perteneciente al municipio de Corregidora. Los habitantes del lugar coincidieron en 
que los maestros, el conserje y hasta el director, que “supuestamente fue enviado por las autoridades 
estatales” son colegas amigos y familiares de los integrantes del movimiento. (Noticias 6-Síguelo) 
 
DESTACA INVESTIGADOR DE LA UAQ EN PREMIO JUVENTUD 2013 
El Dr. Juvenal Rodríguez Reséndiz, profesor e investigador de la Facultad de Ingeniería de la UAQ, recibió el 
“Premio Juventud 2013” que entregó el gobierno del estado a través de la Secretaría de la Juventud. Recibió 
el premio por parte de la Secretaria de la Juventud, Andrea Spínolo Prieto. (Noticias 3-A) 
 
DESPLEGADO 
Juan Emilio  Hernández Molina, secretario general de la sección 24 del SNTE, señala que las propuestas y 
proyectos y esquemas que tienden mejorar el nivel educativo de nuestra sociedad son siempre respaldados 
por esta organización sindical. Asimismo, reconoce y felicita a los maestros y padres de familia por los 
resultados que los alumnos queretanos obtuvieron en la Prueba PISA 2012, que ubicó a nuestro estado en 
primer lugar nacional en habilidad lectora y uno de los primeros cuatro lugares del país en Matemáticas y 
Ciencias.  Reconoce el apoyo brindado por el Señor Gobernador Lic. José Eduardo Calzada Rovirosa, por 
invertir, estimular y reconocer a los actores educativos de nuestro sector. (Noticias 2-A y El Universal 
Querétaro 7-A) 
 
MORTALIDAD MATERNA A LA BAJA: SESEQ 
En lo que va de este año se han registrado 9 casos de mortalidad materna en el estado de Querétaro, señaló 
la Directora de Servicios de Salud, Martina Pérez Rendón al indicar que la incidencia en la entidad, está por 
debajo de la media nacional. (Diario de Querétaro 14-A, Noticias 5-A, Plaza de Armas 9, El Universal 
Querétaro 7-A y El Economista Querétaro 6) 
 
LA MORTALIDAD MATERNA NO ES ELEVADA AQUÍ: DOMÍNGUEZ DEL OLMO 
El Observatorio de Mortalidad Materna trabajará con Querétaro para mejorar los indicadores de salud de la 
mujer, afirmó Javier Domínguez del Olmo, Oficial Nacional del Programa del Fondo de Población de Naciones 
Unidas, y del Observatorio de Mortalidad Materna, tras subrayar que Querétaro es de las pocas entidades del 
país en los que la mortalidad materna no es elevada. (Noticias 7-A) 
 
RECONOCE SESEQ LA CALIDAD DE SU PERSONAL 
Como seguimiento a la estrategia “Situar la calidad en la agenda permanente del Sistema Nacional de Salud” 
del Programa Nacional de Salud 2007-2013, en la cual se inscribe el SICALIDAD, el coordinador general de 
Servicios de Salud, Jorge Rafael Espinosa Becerra, en representación del Secretario de Salud, Mario César 
García Feregrino, presidió la Ceremonia de Entrega de Reconocimientos del Programa de Estímulos a la 
Calidad de Desempeño del Personal de Salud, promoción 2013. (Noticias 8-A) 
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PODER LEGISLATIVO 
 
DEBERÁN CHOFERES DE RED Q “ALINEARSE”: DIEGO FOYO 
Diego Foyo López, integrante de la Comisión de Movilidad Sustentable del Congreso local, exhortó a los 
choferes del transporte público a brindar un buen servicio, debido a que Gobierno del Estado, a través del 
Instituto Queretano del Transporte tomará las medidas necesarias para lograr calidad en el servicio. 
Después de que el IQT despidió a 70 choferes de RedQ, 10 acudieron a la Secretaría del Trabajo del estado, a 
interponer una demanda laboral por despido injustificado. Ante esto, precisó que la autoridad laboral será 
quien determine la resolución de dichas demandas, respecto a si se deberán reinstalar a los choferes, 
dependiendo de las causas de los despidos. (El Corregidor 3) 
 
PAISANOS ENVIARON 310 MDD EN 2013 
El diputado Alejandro Delgado Oscoy, presidente de la Comisión de Asuntos municipales y del Migrante 
informó que en 2013, la llegada de remesas a Querétaro será de 310 millones de dólares, según estimaciones 
de autoridades.  El diputado dio a conocer que entre 180 mil y 200 mil queretanos radican en EU, cuando la 
población de la entidad se estima ya en 2 millones de habitantes. (El Universal Querétaro 1-A y 8-A y El 
Corregidor 5) 
 
AMPLIAS INTERPRETACIONES EN ELECCIÓN DE FUNCIONARIOS 
Luego de la resolución del TSJ sobre reponer el procedimiento para la elección del presidente de la 
Defensoría de los Derechos Humanos, el diputado Braulio Guerra Urbiola, presidente de la Mesa Directiva, 
explicó que los jueces tienen un amplio margen de interpretación en los procedimientos por lo que la 
Legislatura local elige a funcionarios externos, debido a esto, será necesario ajustar la Ley Orgánica o crear 
un reglamento donde se establezca paso a paso y de forma específica la elección. Aclaró, esta legislatura ha 
tenido que estar acatando consideraciones judiciales por decisiones del pasado, que sin embargo, estaban 
apegadas a la legalidad, y el problema está en el margen de interpretación. Destacó también que en el caso de 
la ESFE se acaba de ganar el Amparo, por lo que fue correcta la elección de Rafael Castillo al frente de este 
órgano. (Diario de Querétaro 7-A, Noticias 2-A, El Universal Querétaro 1-A y 8-A y El Economista 
Querétaro 6) 
 
DECLARA LA PERMANENTE CONSTITUCIONAL LA  REFORMA ENERGÉTICA 
El presidente de la Comisión Permanente del Congreso de la Unión, el diputado del PAN, Ricardo Anaya 
Cortés, emitió la declaratoria de constitucionalidad de la Reforma Energética, luego de recibir el aval de 24 
legislaturas estatales y la turnó al Ejecutivo para su promulgación. Al inicio de la primera sesión de la 
Comisión Permanente, el también presidente de la Cámara de Diputados informó que la mesa directiva 
recibió 24 votos aprobatorios de 24 legislaturas de las entidades federativas, entre ellas la de Querétaro. 
Anaya Cortés, afirmó que el procedimiento de declaratoria de constitucionalidad de la Reforma Energética 
“fue absolutamente legal” y señaló que esta legislación traerá enormes beneficios a los ciudadanos. (Diario 
de Querétaro 1-B, Noticias 9-A, Plaza de Armas 1-México y (El Universal Querétaro 2-Nación) 
 
BLINDAJE 
Tras la aprobación de la Reforma Energética, el diputado federal Marcos Aguilar, dijo buscan transparentes a 
PEMEX, por lo que las leyes secundarias deberán elaborarse y aprobarse el próximo año. (El Corregidor 6) 
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AMENAZAS 
Se da a conocer un mensaje, en este caso enviado a la diputada Eunice Arias, con amenazas por ser una de las 
que dio su aprobación para la Reforma Energética. (El Corregidor 4) 
 
MARCOS AGUILAR ESPERA "EL MEJOR AÑO DE MI VIDA" 
Al advertir que este año que viene es el mejor de su vida política, el diputado federal por Querétaro, Marcos 
Aguilar Vega, advirtió que él no ha sido notificado de que haya sido archivada la demanda que interpuso con 
motivo de las falsas acusaciones de extorsión en su contra. Sobre las declaraciones del alcalde de Tolimán, 
Edgar Montes, que se ha deslindado de las circunstancias que lo vinculan a haber recibido una oferta para 
hablar en contra de su compañero de partido, Marcos Aguilar Vega omitió pronunciarse para no entorpecer 
las indagatorias, además de que advirtió que el Código Penal tipifica la declaración con falsedad ante una 
autoridad ministerial en el artículo 277. Destacó que ni en la averiguación previa que se tiene contra 
Carmelo Mendieta, contra Rubén Galicia o las averiguaciones previas en contra de las "desaparecidas" han 
sido detalladas por el procurador, "la advertencia que siempre ha señalado el procurador es que no puede 
difundirse el contenido de la investigación.  Porqué en la mía sí, cuando ni siquiera ha concluido, y llama la 
atención porque ni siquiera me han notificado de estas actuaciones", expresó Aguilar Vega. (Diario de 
Querétaro 1-A, Noticias 3-Síguelo, a.m. 7-A y El Corregidor 3. Sólo primer párrafo en Plaza de Armas 15) 

 
MUNICIPIOS 

 
ENTREGA LOYOLA OBRAS POR 4.5 MDP 
Con una inversión de 4 millones 495 mil 997.87 pesos, la tarde de ayer el presidente municipal de Querétaro, 
Roberto Loyola Vera entregó obras de red de agua potable, drenaje sanitario, energía eléctrica y 
urbanización del Programa HABITAT 2013 en las colonias San José y Las Flores en Santa María Magdalena. 
Ahí, refirió que el martes pasado el Ayuntamiento aprobó un presupuesto histórico, un presupuesto que se 
construye para privilegiar que 8 de cada 10 personas se destinen a mejorar las condiciones de vida de los 
queretanos. (Diario de Querétaro 4-A y Plaza de Armas 3 y El Corregidor 5) 
 
¡PRESENTACIÓN DE LIBRO! 
Palacio Municipal, fue el marco para presentar la obra literaria “Cocina, Cultura y vida cotidiana de 
Querétaro”, al evento acudió el edil Roberto Loyola Vera. (El Corregidor 15) 
 
COLUMNA “LA PLUMA DE CONÍN” 
En el Centro Cívico ya empiezan a preocupar las ausencias del Síndico Municipal Sócrates Alejandro Valdés 
Rosas. El exsecretario técnico del Comité Directivo Estatal del PRI no acude a comisiones, llega siempre tarde 
y al parecer, a lo único que llega –y eso ya seria el colmo- es a las sesiones de Cabildo. Pareciera que está 
alejado del Edil y que su actitud poco abona a la responsabilidad que han mostrado la mayoría de 
funcionarios en sus respectivos cargos, ojalá no se esté distrayendo en ocupaciones que no son propias de su 
cargo. Todo indica que no ha cumplido con las expectativas propias de su función, y que sus distracciones y 
ausencias obedecen a que tiene algo más importante que hacer fuera del Centro Cívico. Hay que recordar que 
el que a dos amos obedece con uno queda mal. (El Corregidor 4) 
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AL MENOS 260 MILLONES PARA OBRAS MUNICIPALES 
José Antonio Ávila, secretario municipal de Finanzas informó que se tuvo un incremento del 298 millones de 
pesos con respecto al presente año con lo cual se privilegiará el gasto social y la obra pública. Luego de la 
aprobación del Presupuesto de Egresos 2012, para el municipio de Querétaro por 2 mil 522 millones de 
pesos. A la par de esta información, el presidente Roberto Loyola Vera, entregó 9 obras hidráulicas para 9 
mil 100 habitantes de las colonias San José y Las Flores, en las que se invirtieron aproximadamente 4.4 
millones de pesos. (Noticias 1-A y 2-A -dos notas-. Sin mención de Roberto Loyola en El Corregidor 7) 
 
DONAN 100 PAPELERAS “DOGGYS” 
El municipio de Querétaro recibió del Grupo Nupec, la donación de 100 papeleras “Doggys”, que son 
contenedores de desechos caninos. En el evento, el secretario de Servicios Públicos Municipales, Gustavo 
Zepeda Ruiz, destacó que estas papeleras fortalecen distintos programas que implementa la administración, 
enfocados al cuidado y atención de las mascotas. (Diario de Querétaro 6-A y Noticias 4-A) 
 
BUSCA MUNICIPIO PROFESIONALIZAR A SUS INSPECTORES 
La totalidad del cuerpo de inspectores del Municipio de Querétaro iniciará un programa de capacitación a fin 
de profesionalizar a sus elementos de una manera integral, en temas como no discriminación y procesos 
legales, informó la directora del Instituto Municipal de Capacitación, María Soledad Solana. (Noticias 4-A, 
Plaza de Armas 12 y El Universal Querétaro 6-A) 
 
CONCLUYEN CURSOS Y TALLERES PARA ARTESANAS INDÍGENAS 
A través del INMUPRED, el gobierno municipal concluyó la primer etapa de cursos y talleres que sobre 
derechos humanos se brindaron a casi 60 mujeres indígenas que comercializan sus productos en al ciudad 
de Querétaro. La directora del Instituto, Lídice Rincón Gallardo, informó sobre los avances logrados. Además, 
dio a conocer que están considerando la posibilidad de generarles un corredor artesanal, para que tengan 
mayor posibilidad de venta, con características para promover sus productos.  ara 2014 el corredor se 
ubicaría en la zona del Mirador de Ejército Republicano y el INDEREQ, se adquiriría el terreno en comodato 
con el Gobierno del Estado. (Diario de Querétaro 6-A y El Universal Querétaro 6-A. Segundo Párrafo en 
Noticias 4-A, Plaza de Armas 12 y El Corregidor 7) 
 
“PERIODISMO AMBIENTAL” 
La regidora, Teresa Calzada Rovirosa, dio a conocer a las ganadoras del Concurso “Periodismo Ambiental 
2013”, quienes presentaron trabajos que difunden la participación ciudadana, la educación ambiental y la 
biodiversidad”. (Diario de Querétaro 5-A, El Universal Querétaro 6-A y El Corregidor 6) 
 
EVACUAN 152 PERSONAS EN LA CARBONERA 
Ante el riesgo que representaba para la comunidad de La Carbonera una roca de 15 toneladas de peso y 
alrededor de 8 metros de diámetro localizada en un cerro contiguo, la UMPC evacuó 49 viviendas 
equivalente a 152 personas de las 8 de la mañana a las 13 horas, tiempo en que la piedra fue anclada y sujeta 
a un proceso de temperaturas frías y calientes con la finalidad que pueda ser fragmentada en un plazo 
aproximado de 3 días, informó el titular de la UMPC, Amadeo Lugo Pérez. (Diario de Querétaro 4-A y 
Noticias 2-Síguelo) 
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REALIZAN CONSULTA ENTRE COMERCIANTES 
En vísperas de la implementación del nuevo reglamento para el comercio en la vía pública, impulsado por el 
Ayuntamiento de Querétaro, se realizan distintos foros y consultas ciudadanas con los comerciantes para 
que abonen sus propuestas a la reglamentación, esto con la finalidad de que aporten ideas para beneficiar de 
manera integral al comercio establecido del municipio de Querétaro.  Por tal motivo, la dirección de 
Comercio y Espectáculos, encabezada por Fernando Goyeneche Villalobos, realizará un foro con 
comerciantes y presidentes de las federaciones de comerciantes. Por su parte, la Presidenta de la FECOPSE, 
Rocío Alvarado Ramírez, dio a conocer que ella y sus agremiados asistirán al foro. (Plaza de Armas 14 y El 
Corregidor 7) 
 
JURIQUILLA SANTA FE OBLIGADA A CONTAR CON CISTERNA: CALZADA 
Al no contar con tomas siamesas que faciliten el abastecimiento de Unidades de Bomberos, el 
fraccionamiento Juriquilla Santa Fe está obligado a contar con una cisterna de una capacidad minima de 10 
mil litros, para poder mitigar un eventual incidente, afirmó la regidora del Partido Verde, Teresita Calzada 
Rovirosa, en el marco de una reunión con representantes de más de 20 asociaciones civiles de Santa Rosa 
Jáuregui, principalmente de Jurica y Juriquilla. (Noticias 6-Síguelo) 
 
LA FALTA DE HIDRANTES CULPA DE CONDÓMINOS: PC 
La responsabilidad de contar con tomas de agua e infraestructura de hidrantes en el fraccionamiento de 
Juriquilla Santa Fe es responsabilidad de los condóminos, afirmó el titular de la UMPC, Amadeo Lugo Pérez. 
Confirmó que en esta área de Juriquilla no hay tomas de agua para abastecer unidades de bomberos, 
situación que dijo, es algo de la infraestructura urbana que se tiene que analizar a través de la dirección de 
Desarrollo Urbano y SEDESU, para ver qué alternativas pede haber al respecto.  Dijo desconocer si el Código 
Urbano establece que fraccionamientos estén obligados a tener infraestructura contra incendios; sin 
embargo, indicó que por su parte el reglamento de Protección Civil del municipio no lo establece. (Noticias 
5-Síguelo) 
 
ALCALDES RECIBIRÁN HASTA $250,000 DE AGUINALDO 
En su primer año de gestión, los 18 alcaldes del estado percibirán desde 85 mil pesos hasta 250 mil pesos 
por concepto de aguinaldo. Información de la Oficialía Mayor del Estado, indica que el Gobernador recibirá 
por concepto de aguinaldo un estimado de 226 mil 333 pesos; sin embargo, la cifra no es superior a la de los 
alcaldes de El Marqués y San Juan del Río que recibirán 232, 176 6 252, 000 pesos en el mismo orden. (El 
Economista Querétaro 3) 
 
INVERTIRÁN 35 MDP EN PROMOCIÓN TURÍSTICA 
Sí se promociona a los municipios, aseguró el Secretario de Turismo, Mauricio Salmón Franz, quien informó 
que durante el 2014 se proyectan destinar cerca de 35 millones de pesos para campañas de promoción 
turística con las que se promoverá a Querétaro y sus 18 municipios de manera local, nacional a 
internacional.  Asimismo, subrayó que San Juan del Río está considerando para una ruta más que es la 
religiosa, la cual estimó inicie en febrero. (Diario de Querétaro 13-A) 
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INHABILITAN 20 AÑOS A CARMELO 
El contralor municipal Julián Martínez Ortiz, informó que 20 años de inhabilitación de la función pública 
estatal y municipal, además de una multa de 1 millón de pesos es la sanción que la Contraloría Municipal de 
Corregidora impuso al ex presidente municipal de Corregidora, Carmelo Mendieta Olvera. Lo anterior luego 
de que se detectara y comprobara que el ex alcalde dio la orden directa de desviar 398 mil pesos en material 
para construcción a su rancho “Granja la Princesa”. (Plaza de Armas 1 y 4) 
 
NO HA MUERTO CICLISTA, DICE MIGUEL PÉREZ 
EL secretario de Gobierno del municipio de Corregidora, Miguel Ángel Pérez Herrera, dio a conocer que el 
ciclista Francisco Javier Hernández, de 47 años, quien fuera atropellado el pasado domingo en el jardín 
principal de El Pueblito, está con vida y está siendo atendido por personal especializado. “No ha muerto 
como erróneamente se publicó en este espacio y en La Roja. Ofrecemos disculpas a sus familiares por este 
involuntario error”. (Plaza de Armas 1 y 1-La Roja) 
 
PLANEA SJR LIQUIDAR DEUDA A PROVEEDORES 
Pilar Montes, Secretaria de Finanzas de San Juan del Río, informó que se proyecta etiquetar 40 millones de 
pesos del presupuesto 2014 para saldar deudas con proveedores heredadas en anteriores administraciones. 
(El Universal Querétaro 10-A y El Corregidor 9) 
 
SE EJERCITAN POLICÍAS MUNICIPALES 
Dentro del marco de la celebración del “Día del Policía”, los elementos de la SSPM de San Juan del Río, 
participan en acciones deportivas. (Diario de Querétaro 7-República) 
 
ENTREGA V. CARRILES TRES ARCOTECHOS MÁS 
Tres arcotechos en igual número de escuelas fueron entregados por el presidente municipal de El Marqués, 
Enrique Vega Carriles, en las comunidades de Atongo, San María de Baños y Agua Azul, obras que 
significaron une ejecución de recursos por más de 2 millones 300 mil pesos. La infraestructura escolar fue 
gestionada por el edil con los legisladores locales Beatriz Marmolejo, Germán Borja, Jorge Arturo Lomelí y 
Apolinar Casillas, en beneficio de los estudiantes. (Noticias 8-A y El Universal Querétaro 2-A) 
 
DESPLEGADO 
Los habitantes, ejidatarios y Ejido de La Laborcilla del Municipio de El Marqués, envían misiva al diputado 
Jorge Lomelí Noriega, donde dan respuesta, aclaran y reclaman las “irritantes declaraciones” publicadas el 
11 de diciembre en este rotativo.  Tras referir lo acontecido el pasado 11 de junio del 2013, cuando un 
comando armado, proveniente del estado de Jalisco, irrumpió en el poblado de La Laborcilla entrando por El 
Campanario, indican que pensaban que el diputado atendía las necesidades e intereses del pueblo de El 
Marqués, lo cual les ha dejado claro que únicamente cuanto está en campaña política es cuando “nomás de 
palabra lo manifiesta, no sabemos si resulta coincidencia que su residencia la tiene en el Fraccionamiento El 
Campanario”. “Señor Diputado para que usted se lo sepa: Nunca había ocurrido una agresión así en este 
Estado, jamás había irrumpido un comando armado proveniente de otro Estado para agredir a toda una 
población, no se puede tolerar, olvidar, absolver y mucho menos dejar impune, no hay inocentes en los que 
están en el CERESO, y faltan por detener a más culpables”. Piden justicia y la resolución de este problema 
que tiene más de 30 años. Agradecen al Gobernador la atención que ha dado a este problema, porque los ha 
recibido y escuchado, por lo que le piden realice mesas de negociación con los supuestos Propietarios de los 
terrenos. (Noticias 6-A) 
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RESALTA PEDRO ESCOBEDO EN SECTOR AGROPECUARIO 
El potencial económico del municipio de Pedro Escobedo se basa principalmente en la mano de obra de los 
jóvenes que acuden a trabajar a las industrias ubicadas en el municipio del Marqués, afirmó la presidenta 
municipal de la entidad, María de los Ángeles Tiscareño Villagrán. Otros de los sectores importantes en 
Pedro Escobedo son el campo y la ganadería, además, la alcaldesa dijo que se trabaja por fomentar a los 
artesanos de cantera. (El Universal Querétaro 1-B) 
 
RECONOCE KARMINA ROBLES EL APOYO DE SANDRA ALBARRÁN 
En el marco de su Primer Informe de actividades al frente del DIF de Cadereyta de Montes, la señora 
Karmina Robles Arellano, presidenta del DIF municipal, destacó, además de una serie de programas y 
proyectos a favor de la familia, el apoyo que ha recibido por parte de la señora Sandra Albarrán de Calzada, 
presidenta del Sistema Estatal DIF. (Noticias 4-San Juan) 
 
FINANZAS EMITIÓ SEGUNDO DEPÓSITO A HUIMILPAN 
El recurso que el senador Francisco Domínguez gestionó a favor del municipio de Huimilpan ya fue 
depositado, incluso desde hace varios días se inició con tres obras y dos están en proceso, informó la 
alcaldesa, Mary García Pérez. (El Corregidor 11) 
 
REABRE MUSEO EN JALPAN DE SERRA 
Saúl Trejo Altamirano, presidente municipal de Jalpan de Serra, inauguró la exposición temporal 
“Evangelización y Resistencia Indígena en la sierra gorda queretana; la misión de Fray Junípero Serra”.  En 
representación de Laura Corvera, directora general del IQCA, asistió Héctor Bernardo Sarvide Primo, 
director de difusión y patrimonio cultural del estado. (El Universal Querétaro 2-A) 

 
INFORMACIÓN GENERAL 

 
CREAN 27 MIL EMPLEOS 
Para octubre de 2013, se generaron 27 mil empleos en la entidad, de acuerdo con datos aportados por la 
STPS, por lo que faltan 3 mil en este mes de diciembre para llegar a la meta de los 30 mil empleos en este año 
como parte de las estimaciones de gobierno del estado, dijo el delegado estatal de la STPS, Gerardo Vázquez 
Mellado Zolezzi. Entre otros datos, destacó la aportación del estado a la generación del empleo a nivel 
nacional, tasa que estimó en 4.8 puntos porcentuales, el estado ocupa el 1.8 del territorio nacional, situación 
definida por el servidor público como “un estado muy productivo”. (a.m. 2-A) 
 
SIN EMPLEO 36 MIL 868 PERSONAS 
Datos precisados en los informes trimestrales de la Delegación Estatal de la Secretaría del Trabajo y 
Previsión Social, reportan que al tercer trimestre de 2013, la PEA correspondió a 754 mil 247 personas; el 
desempleo ascendió a 36 mil 868. Entre los empleados se contabilizaban 717 mil 379 personas, es decir, el 
desempleo en dicho periodo correspondió a 4.8% del universo total de la PEA en el estado. Por su parte el 
INEGI mostró que la tasa de desocupación, en el tercer trimestre de 2013, registró 4.9% con respecto al total 
de la PEA de la capital queretana. (a.m. 2-A) 
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AUMENTA 3.9% EL SALARIO MÍNIMO 
Los trabajadores de Querétaro y Guanajuato que perciben el salario mínimo recibirán a partir del primero de 
enero entrante un aumento de 3.9%, lo que representa 2 pesos 39 centavos, según acordó la Comisión 
Nacional de los Salarios Mínimos.  (El Financiero Bajío 3-B) 
 
4 DE CADA 10 NO RECIBIRÁN AGUINALDO 
De 33 millones de trabajadores en México, que tiene una relación laboral formal, alrededor de 13.7 millones 
no recibirán aguinaldo este fin de año, es decir 41%.  De acuerdo con el cálculo realizado por este rotativo, 
con base en los microdatos de la Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo correspondiente al tercer 
trimestre de 2013, 4 de cada 10 empleados que mantienen una relación obrero patronal no recibirán esta 
prestación. Se publica un grafica, “panorama del país”, en donde destaca Querétaro: Porcentaje de 
trabajadores que reciben aguinaldo, con respecto a los trabajadores totales con 51% y con respecto a 
trabajadores subordinados y remunerados con 66%.(El Universal Querétaro 2-Nación) 
 
CREAN CONSEJO COORDINADOR EMPRESARIAL DE QUERÉTARO 
Excepto COPARMEX, diferentes cúpulas empresariales han decidido crear el Consejo Coordinador 
Empresarial de Querétaro, teniendo como propósito la competitividad, el progreso del estado, su bienestar, 
fortaleza, certidumbre y seguridad.  A través de un comunicado, se informó que será un Consejo incluyente, 
por lo que deja la posibilidad de que con el tiempo, podrá asociarse otros organismos empresariales, siendo 
uno de los principios, mantenerse respetuoso de la autonomía de cada organismo. (Noticias 2-A, El 
Universal Querétaro 3-B y El Corregidor 8) 
 
FECAPEQ SE CONSOLIDA COMO UNA INSTITUCIÓN UNIDA: UGALDE TINOCO 
En el marco de la tradicional comida navideña de la FECAPEQ su presidente, Luis Eduardo Ugalde Tinoco, 
sostuvo que el 2014 será una importante oportunidad para consolidar la institución en un marco de unidad 
y fortaleza. Con la presencia del presidente municipal de Querétaro, Roberto Loyola Vera además de los 
agremiados e invitados especiales, Ugalde Tinoco recalcó que “hoy podemos señalar señor presidente 
municipal, que de manera responsable coincidimos con las estrategias de su gobierno”. (Noticias 7-A)  
 
TURISMO DE NEGOCIOS, PRINCIPAL FUENTE HOTELERA 
El presidente de la Asociación Queretana de Hoteleros, Alberto Barroso Liñán, aseguró que el turismo de 
negocios continúa siendo la principal fuente de ocupación de los hoteles en la entidad, la cual ha sido 
detonada con el QCC, que inició operaciones hace 2 años. (El Economista Querétaro 4) 
 
EMPRESARIOS TURÍSTICOS ESPERAN 250 MDP POR VISITAS 
Derivado de las festividades y la visita del turismo a la entidad, el sector restaurantero y de servicios espera 
una derrama económica cercana a los 250 millones de pesos, señaló el presidente de la Asociación de 
Empresarios Turísticos, Ricardo Veraza Peñaloza. Asimismo resaltó el problema que implicaría el tema de la 
facturación electrónica, con el costo tecnológico que ello conlleva, indicó que esto hará todavía más difícil el 
inicio de año para los negocios de REPECOS, lo que derivará en que las empresas de este segmento 
incurrirán en mayor evasión de impuestos y por último migren a la informalidad. (a.m. 2-A) 
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COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
COLUMNA “PLAZA DE ARMAS” 
Por Sergio Arturo Venegas Ramírez  
Señala que José Calzada Rovirosa se mantiene como el Gobernador mejor evaluado del país, de acuerdo con 
la última encuesta de Consulta Mitofsky con 64.4% de aprobación, 6.5 puntos por encima de la media 
nacional. La evaluación fue levantada del 8 al 12 de noviembre anterior por la prestigiosa compañía 
encabezada por Roy Campos. También revela que el 55% de los queretanos considera que el principal 
problema que hoy se vive es alguno relacionado con la economía, mientras en el ámbito nacional la cifra se 
eleva a 57.3 por ciento. Otros temas de preocupación son los de seguridad o de justicia para el 39.5 % de la 
población. La encuesta de Consulta Mitofsky (The poll reference) denominada “Querétaro, evaluando a su 
gobierno”, confirma las preferencias electorales y la disputa que mantienen PRI y PAN desde hace al menos 
tres sexenios. La nota metodológica indica haber consultado en viviendas particulares del estado a 390 
ciudadanos mayores de 18 años, con credencial de elector. El margen de error no sobrepasa el más/menos 
5%. Sergio Arturo Venegas Ramírez presenta una imagen en la que, a pie de foto, apunta: “Siempre con Lucy 
Huber, Roberto Loyola entregó obras en Santa María Magdalena. Además de su esposa, lo acompañan 
Francisco Herrera, delegado en Carrillo, María Alemán, regidora, una vecina y Fausto Foyo, coordinador de 
Soluciones.  Sergio Arturo Venegas Ramírez comenta que el funcionario legislativo que puso a los diputados 
en bandeja de plata para las protestas de los partidos inconformes con la Reforma Energética, el viernes 
pasado, se llama Adolfo Camacho Esquivel, quien por cierto fue candidato del PRD a la presidencia municipal 
de Querétaro en 2012. (Plaza de Armas 2) 
 
COLUMNA “FUENTE DE EL MARQUÉS” 
Por Juan Antonio del Agua  
Comenta que esta tarde, el Gobernador José Calzada Rovirosa se reunirá con directivos y trabajadores de los 
medios de comunicación para brindar por el año que culmina. Mañana hará lo propio el alcalde Roberto 
Loyola Vera. El año entrante, por estas fechas, el PAN ya tendrá candidato al gobierno y el PRI estará en su 
proceso interno. (Plaza de Armas 1) 
 
COLUMNA “CUARTO DE GUERRA” 
Por Julio de la Cruz  
Apunta que será muy Secretario de Gobierno, pero hasta Jorge López Portillo el martes fue víctima de 
discriminación por parte del Instituto Queretano de la Mujer cuando la directora Lourdes Alcántara, su 
esposa, no lo mencionó al presentar a los funcionarios que acudieron a la firma de agenda de la Red 
Interinstitucional de Género.  Al final y de buen humor el hombre clave del gabinete calzadista se presentó 
solo; eso sí, rebelándose contra la inequidad y el abuso de poder. ¡No se vale! (Diario de Querétaro 1-A) 
 
EDITORIAL  “VIVIENDA” 
El dinamismo económico de Querétaro permitió a lo largo de este año se registrara un incremento del 10% 
en las operaciones, cuando a nivel nacional se registró una caída del 10%. Esto se debe al industrialismo que 
vive el estado, así como al crecimiento intenso del sector terciario, como consecuencia de una vida industrial 
mayor. A ello se suma un crecimiento poblacional acelerado, que se acentúa por el hecho de que diariamente 
llegan 100 gentes, alrededor de 40 familias, cada una demandando vivienda, transporte, empleo y 
condiciones para una vida diga. En lo que va de la actual administración, los desarrolladores estiman haber 
construido unas 100 mil viviendas.  
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En los dos años por venir el promedio sería de 25 mil anuales, deberá ser rebasado, si es que se pretende 
atender la demanda real, evitando con ello la generación de nuevos asentamientos irregulares. (Noticias 11-
A) 
 
COLUMNA “EXPEDIENTE Q” 
Por  Adán Olvera  
Señala que la migración de personas es algo de lo más normal en el planeta y desde hace algún tiempo en 
Querétaro, se habla de una situación la cual pareciera ser una constante en nuestro estado.  A propósito del 
Día del migrante, datos del Consejo Nacional de Población (Conapo) en el 2013 nos dicen que 63 personas se 
suman diariamente a la población total del estado de Querétaro, debido a un concepto llamado migración 
interestatal (corresponde a la entrada de personas provenientes de otros estados de la República).  Lo cierto 
de las cifras es que de las 63 personas que diariamente se suman a la población de Querétaro, también hay 
que decir que 36 queretanos diariamente abandonan el estado, de los cuales 9 mil 3 migran hacia Estados 
Unidos u otro país, esta última cifra contabilizada en cifras anuales. Como diría el clásico, eso de que cada vez 
hay menos queretanos es un "mito genial" y es que las cifras del censo de INEGI nos dicen que 75.4% de la 
población censada contestó que nació en la entidad y según datos del 2010 somos 1 millón 827 mil 937 
habitantes. Creo que es tiempo de decirle adiós al mito y bienvenidos los migrantes. (Diario de Querétaro 
2-A) 
 
COLUMNA “ASTERISCOS” 
El presidente municipal, Luis Antonio Macías Trejo, es el tercero en Tequisquiapan que intenta modificar el 
proceso de producción de ladrillos en San Nicolás, por ser altamente contaminante, pues emplean aceite 
quemado y otros artículos para la combustión. A diferencia de los anteriores, Macías Trejo sí convenció a los 
productores de destruir los hornos tradicionales, de los que van dos. Instalarán hornos gemelos 
interconectados tipo bóveda modelo MK. La idea es cambiar todos. Siendo del mismo partido político el 
presidente municipal y el Sindicato Único de Trabajadores al Servicio del Municipio de San Juan del Río –
Fabián Pineda Morales y Gregorio López González, respectivamente –resultó relativamente menos 
complicado llegar a un acuerdo en la revisión salarial que concluyó con el incremento de 4% salarial.  Y claro, 
el secretario de Administración Carlos Olguín González, presumió que el acuerdo se gestó con diálogo. La 
resolución del Tribunal Superior de Justicia en el que ordena a la Legislatura local reponer la elección del 
Ombudsman, no termina con el cumplimiento de la orden. Recuérdese que los diputados queretanos 
declararon inelegible a César Pérez Guzmán por tener 60 años de edad. El tema debería de ser analizado 
desde el ángulo de la discriminación por ser una persona adulta mayor. Y si en la actualidad se promueve la 
no discriminación, los diputados tienen chamba. Llamó la atención que en el municipio de Corregidora, los 
integrantes del PRI, presididos por Roberto de los Cobos Palacios, hayan decidido firmar un manifiesto de 
unidad denominado “El PRI gana cuando está unido”.  Líderes de sectores, de organizaciones, de la 
estructura partidista y hasta “cuadros distinguidos” del tricolor corregidorense pactaron la unidad. Claro, el 
acuerdo trata de evitar alguna fisura al momento de elegir candidatos. Alicia Colchado Ariza, quien es 
lideresa en la entidad del Partido del Trabajo, se quejó del “excesivo” gasto público de los partidos políticos, 
entre los que se encuentra el que dirige.  Específicamente criticó que se beneficie a los grandes partidos 
políticos y se limite o sofoque a los partidos “chicos”, fomentando “un bipartidismo y promoviendo que los 
partidos pequeños dobleguen sus ideologías y subsistan gracias a coaliciones”. La petista, sin embargo, no 
planteó alternativa.  (a.m. 1-A) 
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COLUMNA “EL TEATRO DE LA REPÚBLICA” 
Por Fernando Ortiz Proal  
Comenta que Sinuhé Piedragil, líder de MORENA en Querétaro, calificó de lambiscones, sumisos y vándalos a 
los diputados locales que el pasado viernes aprobaron la reforma energética. Eso sí, para él, jamás serán 
vándalos los anarcos de MORENA que asaltan comercios y agreden policías; cómo tampoco son sumisos y 
lambiscones quienes, en ausencia de su caudillo, obedecen y rinden pleitesía al joven heredero. “Igualito que 
en la dictadura Siria. ¡Ya ni Hugo Chávez!”. (Diario de Querétaro 5-A) 
 
COLUMNA “BAJO RESERVA” 
El ayuntamiento de Querétaro aprobó su presupuesto para el año 2014, que consta de dos mil 522 millones 
de pesos para el siguiente ejercicio fiscal, es decir, son 300 millones de pesos más que el año pasado. Llamó 
la atención el respaldo que obtuvo el alcalde Roberto Loyola Vera para que la votación resultara unánime, 
pues todos los regidores de las diferentes fracciones políticas celebraron la propuesta.  De manera particular 
el regidor José Luis Aguilera Rico resaltó pues, de manera pública, señaló el aumento presupuestal para 
rubros como deporte, juventud y apoyo a la mujer. Existe el dinero y con ello se alistan las nuevas obras y 
programas. Este miércoles fue el último día de clase para más de 451 mil estudiantes de educación básica de 
escuelas públicas y privadas de Querétaro, así como 17 mil 826 profesores. El periodo vacacional inicia, 
pues, este 19 de diciembre para reanudar actividades el 7 de enero de 2014.  El coordinador de la USEBEQ, 
Jaime Escobedo Rodríguez tendrá pocos días de descanso, pues, nos dicen, que la demanda educativa ha 
llegado a niveles muy altos. Cada día arriban más familias al estado y con ello la necesidad de escuelas para 
los menores. (El Universal Querétaro 2-A) 
 
COLUMNA “ARCHIVO MUERTO” 
Por Yoheme Pomares  
Apunta que no se sabe el por qué de que el diputado Diego Foyo mande a una de sus escuderas al gobierno 
del estado, de nombre Sara a pedir que les den aguinaldos, si el diputado Foyo, a los vecinos de Hacienda La 
Cruz y los alumnos de la Escuela Primaria República Federal del Senado, ya les dijo que se olvidarán de la 
promesa que les hizo de darles ayuda y aguinaldos para su Posadas, “y sigue la mata dando”. Apunta que 
hablando de los diputados locales, muchos desde esta semana se han hecho ojo de hormiga, se adelantaron 
las vacaciones, ya que no se les han visto en la casa legislativa, y por qué, si ya sacaron los pendientes más 
importantes o los que les instruyeron. “Perdón lo más probable es que todos estén trabajando en sus 
distritos jajaja…” Yoheme Pomares apunta que da risa ver a Antonia Sosa gritándole a diputados que 
aprobaron la Reforma Energética ¿qué no recuerda cuando fue diputada y hacia lo mismo de lo que hoy se 
queja? Y que cuando llegaron los gobiernos panistas huyó a su pueblo natal… en este sexenio priísta regresó 
por su lana, porque eso es lo único que le importa. Igual caso el de Pablo González Loyola, quien sólo ve por 
sus intereses, cuando estaban en el patio principal del Congreso del estado, en cuanto veía que un elemento 
de seguridad tocaba a uno de seguidores de la Unidad Cívica Carrillo Puerto, inmediatamente empezaba a 
gritar “¡agresión, agresión!” sólo ve dinero para sí este psudolíder. Señala que pagó su novatada el nuevo jefe 
de seguridad del Congreso del Estado el pasado viernes, ya que los manifestantes llevados por González 
Loyola y por Sinuhé Piedra Gil, entraron como “Pedro por su casa”, sin que nadie les impidiera el paso, a 
pesar de que dos elementos de seguridad de la Legislatura trataron de cerrar la reja que da hacia el patio del 
Congreso, los manifestantes pasaron sobre de ellos, apunta que le faltó colmillo al joven César para haber 
prevenido que estos hechos iban a darse por la votación de la Reforma Energética. Refiere que a todas luces 
fue mal visto que los diputados locales aprobaran fast-track la Reforma Energética, sin escuchar a las 
personas que se manifestaron ese día, pero lo peor es que paranoicos salieron como delincuentes de la sede 
del Congreso, de la mano de la Policía Estatal, destaca que eso es lo juzgable. 
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Sin embargo, también es para ponerse a pensar que los manifestantes no sabían ni quiénes eran sus 
diputados, y por no saber, se tragaron todo el anzuelo de que Greco Rosas era un legislador y no un 
trabajador de la legislatura; por ello, dice que, Greco ya demostró que como actor no se muere de hambre.  
(El Corregidor 4) 
 
COLUMNA “EXPEDIENTE Q” 
Por Adán Olvera  
Apunta que comienzan de manera oficial las vacaciones de fin de año para los estudiantes de educación 
básica y con ello las preocupaciones de padres de familia, alumnos y autoridades, porque es momento de que  
inadaptados sin espíritu navideño roben y destruyan escuelas. Esperemos sean las mínimas. (Diario de 
Querétaro 2-A) 
 
COLUMNA “LA PLUMA DE CONÍN” 
Sin rubor alguno Carlos Lázaro Sánchez Tapia, dirigente estatal del PRD, alzó la mano y asegura que estará 
en las boletas electorales del 2015, es el primero que se apunta y afirma que no ve competencia en el 
horizonte, en su más cercano competidor Adolfo (fito) Camacho, contralor del Congreso, no ha dicho si ya se 
“bajó”. Aunque en política no hay nada escrito y del plato a la boca se cae la sopa, el líder del Sol Azteca sabe 
por qué dice lo que dice, seguramente ya hizo un balance y efectivamente le alcanza para obtener la 
nominación perredista al gobierno estatal. Lo que es un hecho es que Sánchez Tapia se encuentra bien 
posicionado al interior del PRD y ha entregado buenas cuentas a sus correligionarios, ahora hay que ver si 
los ciudadanos queretanos voltean hacia la izquierda llamada responsable y que no se ha radicalizado en sus 
posturas o posicionamiento hacia los gobiernos federal, estado y municipal. Por lo prono, también el 
dirigente amarillo ya dio color y sostiene que “ni con Chana ni con Juana” que el PRD irá sólo en la 
competencia del 2015, por lo que tanto el PRI como el PAN deben descartar que este partido vaya con ellos 
en alianza o en coalición. “Dicho y escrito está”. (El Corregidor 4) 
 
“EL PRI Y SU AJEDREZ POLÍTICO” 
Por César Lachira Sáenz  
Señala que en el PRI, era notorio que el Gobernador José Calzada quería darle nuevos bríos al partido, 
aunque con muy poca suerte en la competencia electoral, como es el caso de Juan José Ruíz, Eric Gudiño, 
entre otros.  La llegada al partido de Tonatiuh Salinas y de Braulio Guerra como presidente de la mesa 
directiva en el Congreso local reforzó la idea de dejar atrás a los políticos de antaño y darle un cambio 
generacional que les permitiera posesionarse en el escenario político. A nivel de la gubernatura, en el PRI, 
Braulio Guerra ha levantado la mano y ha hecho los méritos y campaña para alcanzar la designación, y 
compite con un desangelado Tonatiuh Salinas, que ha demostrado que una cosa es estar en la burocracia con 
poco trabajo y lleno de reflectores y otra el partido, que exige darse baños de pueblo y trabajo permanente.  
Por su parte, Roberto Loyola, actual presidente municipal, no cuaja como candidato ideal del tricolor, por 
más anuncios de sus obras, muchas de ellas cuestionadas como las remodelaciones de las plazas históricas y 
el asfaltado que no es asfaltado de calles importantes, que en aras de “reducir costos” se sacrifica la calidad, 
etcétera.  A Roberto Loyola le pesa mucho su identificación con Enrique Burgos y claro la hermandad con el 
ex gobernador Ignacio Loyola; sin embargo, lo que más le puede costar es su lejanía del partido, y el escaso 
interés que muestra en los eventos que este organiza. Para la presidencia municipal en el PRI hay mucho 
juego por hacer. Se anota el mismo Braulio Guerra como una segunda opción de no ser candidato a la 
gubernatura; sin embargo también se encuentran Manuel Pozo que ha estado poco activo en la delegación de 
la SEDESOL. 
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Lo mismo se hace presente Francisco Pérez, que por los últimos movimientos al interior del PRI, parece 
recibir la bendición de la casa de gobierno, o al menos se le impulsa a participar en la contienda interna.  
Como se parecía en el ajedrez de la política queretana se mueven las piezas, algunas caen otras entran en un 
afán de tener control en la designación. (El Universal Querétaro 11-A) 
 
COLUMNA “ME LO DIJO UN PAJARITO…” 
@ElInformadorQro, Joaquín San Román apunta que: “Dónde andaba Marcos? Aguilar reapareció y vuelve al 
tema. Q el presidente de Tolimán pudo haber incurrido en falsedad x el famoso millón”. (El Corregidor 4) 
 
CARTÓN “¡700 MIL VISITAS…!” 
Carbajal dibuja a Lupe García en la “Feria Internacional Ganadera Regional Querétaro 2013” y sosteniendo 
un papel “2015”, al tiempo que una voz dice: “¡Órale…! ¡Hasta “Ausencia” Lupe García estuvo presente…!”, 
ante lo cual, Lupe señala: “Nos vemos en la próxima feria, pero ahora el gallo seré yo… ¡Quiero ser alcalde…!”, 
sobre esto, otra vez le refiere: “Oye “Chencho” ¡Ya desempolva las lonas…!”. (Plaza de Armas 6) 
 
CARTÓN “VENTILADO” 
Pepe Gómez dibuja a Marcos Aguilar diciendo: “Le pido al Procurador que no ande ventilando mi demanda 
en los medios, y de los casos Mendieta y Galicia que no se haga que la Virgen de habla”, al tiempo que, una 
serie de manos de reporteros, sosteniendo micrófono, grabadoras y celulares le preguntan: “¿Y qué opina de 
que Edgar Montes lo desmiente a usted?”, ante lo cual, Aguilar responde: “Perdón, creo que la Virgen me 
habla”. (Diario de Querétaro 3-A) 
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